



PROYECTO DE DECLARACIÓN
LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE ENTRE
RÍOS

DECLARA de su interés la trayectoria educativa de la Escuela N° 5 “Juana Azurduy” de la Comuna La Verbena, Departamento Feliciano en el marco de su Aniversario N° 25 a celebrarse el día 10 de Octubre de 2025.-

De Forma.-

Silvia del Carmen Moreno
AUTORA



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

La presente declaración de interés es presentada a los fines de destacar la trayectoria educativa de la Escuela N° “Juana Azurduy” de la ciudad de San José de Feliciano en el marco de su Aniversario N° 25 a celebrarse el día 10 de octubre de 2025.

Hace 25 años, en un rincón entrerriano, del distrito Feliciano comenzaba a tomar forma un sueño compartido. En una época marcada por los desafíos —organizar, desarrollar, mantener viva una visión—, un grupo de personas apostó con convicción a que la educación debía ser más accesible, más profunda y más equitativa.

Así nació la actual Escuela Secundaria N.º 5 “Juana Azurduy”, ubicada en el Paraje La Verbena, a tan solo 400 metros de la Ruta Provincial N.º 2 y a 20 kilómetros de la ciudad de San José de Feliciano, provincia de Entre Ríos. La institución fue creada el 25 de febrero del año 2000 mediante la Resolución N.º 0397 del Consejo General de Educación (CGE), y abrió sus puertas el 13 de marzo de ese mismo año, en el marco del programa de escuelas intermedias, anexada a la escuela primaria N° 11” Miguel Estanislao Soler”, de la cual tomó su nombre y número. Desde sus inicios, la escuela comparte el edificio escolar con la institución primaria. Durante su primer año de funcionamiento, las clases se dictaron en el turno mañana. A partir de 2001, pasaron a desarrollarse en el turno tarde

En sus inicios, la escuela ofrecía séptimo y octavo año, y al año siguiente incorporó el noveno año, completando así el ciclo de la entonces denominada Educación

General Básica 3 (EGB 3). En el año 2004, esta denominación fue adoptada formalmente conforme a la normativa educativa vigente.

La creación de esta institución respondió a una necesidad concreta y urgente: garantizar el derecho a la educación secundaria a los jóvenes de las zonas rurales aledañas, quienes hasta ese momento debían recorrer largas distancias o trasladarse a la ciudad cabecera para continuar sus estudios. Esta situación implicaba no sólo un importante sacrificio económico para las familias, sino también un profundo desarraigo afectivo y cultural para los adolescentes.

Desde sus primeros días, los estudiantes llegaron desde los parajes de La Verbena, La Libertad y La Hierra. Con el tiempo, se sumaron jóvenes provenientes de otras zonas aledañas. Mientras algunos contaban con transporte escolar, otros se trasladaban a pie, en bicicleta o incluso a caballo, sorteando caminos de tierra, lluvias, calores intensos y fríos rigurosos, impulsados por el anhelo de aprender y forjar un futuro mejor. A pesar del paso del tiempo, muchos estudiantes siguen enfrentando las mismas condiciones, pero el deseo de superación permanece intacto.

También, en esa etapa inicial, se implementó el uso de una chaquetilla beige como uniforme escolar, buscando promover la igualdad y la comodidad entre los estudiantes. Años más tarde, con la creación del logo institucional, el centro de estudiantes —junto con alumnos y docentes— impulsaron el cambio del uniforme por una remera y una campera con el logo de la escuela, prendas que hoy siguen identificando a la comunidad educativa. Dicho logo fue diseñado por la profesora Nora Britos junto con alumnos de la institución.

El crecimiento sostenido de la matrícula fue reflejo del compromiso de toda la comunidad con la educación. En el año 2007, se incorporó el pluriaño obligatorio, integrado por cuarto, quinto y sexto año, conforme a la Ley Provincial N.º 9330/01. Esta incorporación fue un hito que permitió completar el trayecto de la educación secundaria obligatoria en la misma institución, fortaleciendo la continuidad pedagógica y evitando que los estudiantes tuvieran que migrar nuevamente.

De acuerdo a la Ley Provincial 9890/08, en el año 2010, y como respuesta al aumento de la matrícula, se implementó el Ciclo Orientado conforme a las resoluciones N.º 0598/10, 0365/10 y 0440/10 del CGE. A partir de entonces, la escuela quedó organizada en dos ciclos: un Ciclo Básico Común (1.º, 2.º y 3.º año) y un Ciclo Orientado en Ciencias Naturales (4.º, 5.º y 6.º año). Esta nueva estructura fortaleció la propuesta educativa y

amplió las posibilidades académicas y profesionales de los egresados, otorgándole a la formación un perfil claro y vinculado a la realidad de la región.

El crecimiento estudiantil también impulsó la expansión institucional. Se crearon nuevos cargos fundamentales para el acompañamiento y la gestión: dos receptorías, un asesor pedagógico, una tutoría y, más adelante, la secretaría. Estos espacios permitieron optimizar la organización institucional y brindar un mejor seguimiento a las trayectorias de los estudiantes.

Además, la escuela ha sabido contener e integrar a sus estudiantes a través de múltiples actividades culturales, sociales y deportivas que enriquecen la vida escolar más allá del aula. A lo largo de los años, la comunidad educativa ha participado en ferias de ciencias, senado juvenil, concursos literarios y fotográficos, encuentros deportivos, muestras artísticas y distintas propuestas que favorecen la expresión, la inclusión y el sentido de pertenencia.

Con el objetivo de construir una identidad propia, la institución presentó un proyecto ante las autoridades correspondientes del Consejo General de Educación (CGE). Es así que, en el año 2017, recibió oficialmente el nombre de "Juana Azurduy", mediante la Resolución N.º 4649/17 del CGE. El nombre de la heroína simboliza lucha, libertad y justicia, inspirando a toda la comunidad educativa, especialmente a quienes estudian con esfuerzo y compromiso.

Desde aquel inicio en el año 2000, la Escuela Secundaria N.º 5 "Juana Azurduy" ha sido protagonista en la formación de generaciones de jóvenes rurales, sembrando no sólo saberes, sino también valores, vínculos y sueños. A lo largo de su trayectoria ha acompañado transformaciones sociales, ha superado adversidades y ha celebrado logros colectivos, siempre con el firme propósito de brindar una educación de calidad.

Hoy, al conmemorar sus Bodas de Plata, no sólo celebramos una trayectoria institucional de 25 años, sino también una historia compartida, construida con esfuerzo, dedicación y amor por estudiantes, docentes, directivos, personal de servicios, familias y vecinos. Todos han sido y continúan siendo protagonistas de este proyecto educativo, hoy considerado parte del patrimonio característico de la región.

Veinticinco años no son solo una cifra: son nombres, anécdotas, aprendizajes, esfuerzos y esperanzas que siguen latiendo en cada rincón de la escuela.

Por lo expuesto solicito a mis pares que puedan acompañar la presente declaración de interés.